



# Archivos de Bronconeumología

www.archbronconeumol.org



Monográfico de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA

## SEPAR: la obra publicada en el año 2008

SEPAR: Work Published in 2008

J. Ancochea<sup>a</sup> y P. Casan<sup>b</sup>

<sup>a</sup>Presidente de SEPAR y <sup>b</sup>Director de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA

La Sociedad Española de Neumología y Cirugía Torácica (SEPAR), en conjunción con las sociedades hermanas de Hispanoamérica, tiene organizada su actividad en áreas científicas. Cada una de ellas representa un foco de interés, un punto de actuación médica y un nexo de conexión con la sociedad en general. La patología respiratoria relacionada con el sueño, las infecciones respiratorias, con especial atención a la tuberculosis, el tabaquismo y su relación con la patología respiratoria más prevalente, la exposición ambiental y laboral, el asma, la enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC), el diverso apartado de la oncología torácica, en íntimo contacto con la cirugía torácica, la neumología intervencionista y su relación con el ámbito intersticial, la circulación pulmonar y, en concreto, el ámbito de la atención en enfermería y fisioterapia respiratoria. Todo ello tiene también organizada su expresión en la revista de la Sociedad, ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA, que ha decidido dedicarles un número monográfico.

La revista, nuestra revista, les presenta, al inicio del año 2009, una revisión de todo lo publicado en cada área de actividad durante el año anterior. El Área de Patología Respiratoria del Sueño dedica su revisión a la patología cardiovascular, a la hipertensión pulmonar, los accidentes cerebrovasculares, la hipertensión arterial, a los problemas de la propia somnolencia, la mortalidad en general y a la patología respiratoria del sueño durante la infancia. Todo ello con una gran profusión de datos y un destacado número de referencias bibliográficas, que abundan en la importancia de la patología respiratoria durante el sueño.

El Área de Infecciones Respiratorias dedica su revisión a las neumonías, las diferentes recomendaciones y normativas; a la tuberculosis, que celebra este año un período especial de reflexión; a la infección y su importancia sobre las agudizaciones en la EPOC y a las bronquiectasias, este diagnóstico tan de especialista y que sigue ocupando un lugar destacado en nuestra actividad diaria.

El tabaquismo tiene su propia área de interés y dedicación. El consumo de tabaco y sus cifras; la morbilidad y la mortalidad por tabaco; el papel de los neumólogos en su diagnóstico y tratamiento. En resumen, las actividades presentes y futuras del área de trabajo de la Sociedad, sus perspectivas de actuación en un ámbito de nuestro interés directo.

La exposición ambiental y laboral es el campo de actuación del Área EROM (enfermedades respiratorias de origen medioambiental) y este grupo revisa todo lo publicado, especialmente en su relación con el asbesto, la sílice, las alveolitis alérgicas y los diferentes ámbi-

tos laborales o propiamente ambientales (grandes ciudades). La celebración de los últimos Juegos Olímpicos en una ciudad con un gran nivel de contaminación atmosférica abre un nuevo campo de acción para la neumología.

La aplicación de las Guías de Práctica Clínica inicia una nueva oportunidad de coordinación para el Área de Asma. La existencia de recomendaciones nacionales e internacionales abre un nuevo campo de comparación y acción sobre la mejor forma de aplicar el conocimiento médico en general y neumológico en particular sobre una enfermedad tan prevalente. Será necesario comparar las diferentes formas de actuación y su mejor desarrollo en la práctica clínica en particular.

La EPOC, esta entidad tan prevalente y con tanta repercusión económica y social, abre también una revisión clínica, con especial atención a la comorbilidad asociada, a la importancia de las agudizaciones en su pronóstico y a su mejor tratamiento, en particular. Su relación con el tabaco y con las repercusiones sobre el buen funcionamiento de los servicios de urgencias, durante el período invernal, inician una revisión bibliográfica, colocada en perspectiva del último año y que merece una especial atención.

La patología neoplásica pulmonar, también tan prevalente en nuestro medio, requiere una continua observación y aproximación diagnóstica y terapéutica. Los nuevos métodos de estadificación, a partir de las tecnologías más actuales, las nuevas oportunidades terapéuticas con la conjunción de la quimioterapia y la cirugía, con especial atención a la extirpación de metástasis, y muy especialmente la conjunción de una acción terapéutica conjunta entre neumólogos y oncólogos, abre una nueva perspectiva para el paciente diagnosticado de cáncer de pulmón.

El Área de Circulación Pulmonar ha iniciado, además de su habitual campo del «tromboembolismo pulmonar», un nuevo medio de actuación, la «hipertensión arterial pulmonar». Ello ha supuesto un nuevo mundo farmacológico, que abre una nueva perspectiva y un diferente pronóstico para un grupo de pacientes, hasta el momento actual, prácticamente fuera de actuación médica.

Finalmente, y no por ello menos importante, el ámbito de actuación de la «enfermería y fisioterapia» revisa su actividad durante el año 2008. Sus aportaciones científicas, su campo de actuación y sus publicaciones son un ejemplo a seguir por otros grupos.

ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA ha querido dedicar este número monográfico a revisar la actividad de estas «áreas científicas», reflejo de la actuación de la Sociedad Neumológica de habla hispana en el reciente

año transcurrido. Nacemos con la vista puesta en la continuidad, con el deseo de seguir publicando un resumen de nuestro trabajo anual, con el objetivo final de darnos a conocer. Sólo se sabe lo que se conoce y sólo se conoce (en el ámbito científico) lo que se publica. Nos queda decir que sólo se publica lo que se hace, y lo que se ha hecho en el año 2008 queda fielmente reflejado en este número monográfico.

Nuestro agradecimiento final es para los coordinadores de cada área de trabajo de la SEPAR, por cumplir fielmente con lo solicitado, por revisar su actuación en el período expresado, por poner en papel

todas sus actuaciones. Somos lo que decimos ser. Con la crítica adecuada, con la revisión puntual de nuestras acciones. Pero sólo a partir de haber dado a conocer todas nuestras obras. Porque, como dice el saber popular: «Obras son amores y no buenas razones». Gracias a todos los colaboradores y muy especialmente a los Laboratorios GlaxoSmithKline, que han permitido que este número haya llegado a sus manos. Gracias, una vez más, por el «sentimiento SEPAR» que se da a conocer en este tipo de acciones y que preside nuestra labor de servicio a la comunidad neumológica de habla hispana.